

EL REGIONAL

Subscripciones

Castellón, un mes. 1 peseta.
Fuera, trimestre. 3

Número suelto 5 céntimos

DIARIO DE LA TARDE

ÚLTIMAS NOTICIAS Y TELEGRAMAS

Reservados

A los señores suscriptores á precios con
vencidos.

Remítase á 0'25 pesetas línea.

No se devuelven los originales

Año VIII.—Núm. 1.290

Castellón.—Jueves 6 de Septiembre de 1900

Oficinas, O'Donnell, núm. 26

La Unión Nacional

Habría sido una sorpresa para los ministeriales la resurrección de la Unión Nacional, cuando ya la creían en el epantón del olvido involuntario que dice el Matías de «El santo de la Isidra».

Más por el reciente Manifiesto y por los actos sucesivos, irán viendo lo que consideraban ya el turrón como cosa suya, que los muertos que ellos mataron gozan de buena salud y que salen de sus sepulcros ni más ni menos que los fakires indios, con nuevos bríos para procurar poner coto á tanto desacierto, á tanta torpeza, á un gobierno personal que degrada á España.

La experiencia alecciona mucho. El ardor de los primeros entusiasmos produce irreflexiones y fáciles caídas y proporciona á los contrarios fáciles victorias, pero cuando se abren los ojos, en pocos días se adquieren desarrollos extraordinarios y entendemos que la Unión Nacional, á juzgar por su sensato y vigoroso Manifiesto, se halla en este caso.

El movimiento representado por La Unión Nacional no podía morir porque sólo llevaba en su seno gérmenes poderosos de vida. Tal vez esa exuberancia de fuerzas, esa plétora de poder la hizo con evidente irreflexión, según á su tiempo expusimos, á resoluciones que no debió adoptar porque desvirtuaron la naturaleza misma del movimiento, pues por más que esos actos fueran plebiscitos de sus fuerzas contrariaban en su esencia el fin que perseguía.

Ese movimiento no podía morir porque encarnaba las aspiraciones del país sano, y como esas aspiraciones subsisten hoy con más fuerza que nunca, por la desentendida conducta del gobierno, una vez depurada de esos procedimientos que puieron infundir recelos y desconfianzas, la Unión Nacional cumplirá su misión de impulsar á la política á toda esa masa neutra, cuya atonía é indiferencia es la causa de que se vayan extinguiendo en las manos de un gobierno egoísta y torpe la vida nacional y sus esperanzas de una regeneración que le prepare el porvenir á que tiene derecho.

En vano en telegramas de un conceplismo poético frío como su alma, pretendiera atraer á la mayoría ejerciendo de sirena (con medio cuerpo de mujer y medio de besugo) el pomposo almirante de las cuatro trañeras que lleva la corte en su viaje, porque la opinión, agitada por la Unión, les llamará al cumplimiento de sus deberes con el país, primeros y más sagrados que los que le ligan al gobierno. Con mantener vivas las aspiraciones nacionales y despierta esa opinión para que demanden sin cesar y exija que se realicen, la Unión Nacional habrá cumplido buena parte de su obra y habrá justificado la necesidad de su existencia.

No le pide el país aventuras ni violencias le pide solo que mantenga el impulso dado y lleve su concurso á la gran empresa de la regeneración nacional.

La tragedia de ayer

I
Mañana de luz espléndida inunda el hogar tranquilo, y alrededor de la mesa que despierta el apetito con sus cariñosos padres se sentaron los dos niños. Salen después del almuerzo á la calle dando brincos los dos pensando en sus juegos inocentes y sencillos; y la madre cariñosa con su natural instinto les dice: —¡no hagáis el loco! ¡mucho cuidado, hijos míos!

II
Rápida locomotora cruza por el mismo sitio donde juega la inocencia que desconoce el peligro, y enganchando por la balsa á uno de los tiernos niños, lo sepulta entre las ruedas, destroza sus huesecillos, y en masa informe convierte en tragedia aquel idilio. Mucho espanto, mucha bulla, muchos ayes, muchos gritos.... ¡Pobre madre! —dicen unos: ¡Es posible tal descuido! —dicen otros comentando el suceso.... — ¡esto es indigno! La desgracia de hoy, no es única cien veces ha sucedido, y sucederá mañana.... ¿pero en qué país vivimos? ¿no puede cruzar la máquina por derrotero distinto? ¡Este tren, más que progreso es un infame asesino que va amontonando víctimas y anunciando entre silbidos que puede entrar en el pueblo pregonando el exterminio.... ¡y en cambio, las pobres madres se van quedando sin hijos!

Juan de las Viñas.



Ingleses y boers

Inglatera, aplicando los efectos del derecho de conquista (aunque tal conquista no haya pasado por todos los trámites de la realidad) ha suprimido hace tres días por conducto del generalísimo Roberts la nacionalidad del TRANSVAAL, anexionándose este territorio como una nueva colonia que esclaviza primero para explotarla en propio beneficio después.

En el derecho internacional, que cada pueblo estatuye é interpreta á su arbitrio, no hay preceptos que regulen y garanticen la existencia de los pequeños pueblos frente á las desmedidas ambiciones de una nación acreditada de poderosa; las demás naciones que reunidas podrían eclipsar la grandeza y poner coto á los desmanes de la que por sí sola se considerará superior á todas, debieran hacer efectivo un estado de derecho que evitara ciertos despojos inicuos de que suelen ser víctimas las naciones débiles; pero las potencias no quieren perder el tiempo en romanticismos pasados de moda, y asisten tranquilas

é indiferentes al espejo mientras éste no afecta á sus propios intereses. Hace poco tiempo presenciaron sin altrarse el sacrificio de los derechos de España; hoy no demuestran impresión ni hacen protesta alguna ante el sacrificio de las nacionalidades boers.

Basta que Inglaterra haya dicho: «El TRANSVAAL y el ORAN son míos», para que en el concepto universal estos dos pueblos hayan dejado de ser independientes, no obstante el grandioso, el heroico y hasta sublime esfuerzo de sus hijos para conservar su independencia, sancionada mil veces por las virtudes cívicas y el valor guerrero de los admirables descendientes de la raza holandesa.

No es en la realidad tan ejecutoria esta noción que acabó de proclamar lord Roberts en nombre de la Gran Bretaña; si las naciones no han protestado contra esta determinación británica que nos está aún justificada por el dominio efectivo del país y la sumisión de sus naturales, éstos, que son más dueños de sus destinos que nadie no se conforman con la anexión y defienden empeñadamente su derecho á conservar la independencia. Parécenos pues, muy prematura esta determinación del Gobierno inglés y un poco expuesta al descrédito. ¿Qué hará Inglaterra si más adelante, por concurrir circunstancias especiales, se ve obligada á cejar en su campaña contra los boers sin haberles reducido á la obediencia? Tendrá que renunciar á la soberanía declarada y confesar que carece de condiciones para hacer efectivos sus acuerdos dominadores.

No es aún todo territorio del TRANSVAAL, ni siquiera una tercera parte de él la que pueden dar los ingleses por conquistada; queda todavía una muy considerable extensión de esta República por sojuzgar, y la pequeña porción que puede considerarse conquistada no lo es tan en absoluto que el dominio británico se ejerza libre de trabas, de dificultades y de peligros. Esto no lo ignora la Gran Bretaña y al declarar la anexión del TRANSVAAL sabe que conculca el derecho; pero necesita una arma para continuar la guerra en condiciones más favorables siquiera sean más injustas y esta arma es colocar fuera de las leyes de la beligerancia á los boers para poderles tratar no como adversarios leales, sino como á rebeldes ó sediciosos, porque así se justificarán los rigores de que ya han empezado á ser objeto los pueblos del TRANSVAAL por la fe y entusiasmo con que defienden su independencia.

Después de todo, este género de política sólo conseguirá aumentar en los boers la aversión á los ingleses y multiplicar sus esfuerzos para combatirlos; y mientras haya nuevas extensiones de terreno accidentado á donde poder replegar los núcleos de Botha, y Dewet disponga de los elementos con que tantas veces se ha burlado de los más prestigiosos generales británicos, y Delarey campe por sus respetos en el territorio occidental y las líneas de comunicación se hallen virtualmente á disposición de los comandos transvaalenses poco puede importar á los hijos de esta admirable República que el imperialismo inglés decreta su anexión continuará la lucha y la independencia no se habrá perdido en realidad.

X.

DECLARACIONES DE SAGASTA

El jefe del partido liberal ha declarado una vez más

Ahora lo ha hecho en Avila y ante un redactor de *La Correspondencia de España*.

Dice el Sr. Sagasta que tiene razones poderosísimas para no hacer ahora una gran oposición, pues así conviene al país y á su partido.

Considera muy difícil la situación del partido conservador y dice que el Sr. Silvela no podrá permanecer mucho tiempo al frente del Gobierno.

Opina que el Sr. Silvela debe reunir las Cortes en 1.º de Octubre, pues se han de discutir detenidamente los presupuestos.

El Sr. Sagasta ha dicho otra vez que combatirá el matrimonio de la princesa de Asturias y que si se acuerda por mayoría de votos, el partido liberal habrá salvado su responsabilidad.

El periodista que ha celebrado la «entrevista» con el Sr. Sagasta, que á la vez es amigo de éste y figura en su partido, cree que una vez firmadas las capitulaciones matrimoniales, no habrá inconveniente en que suba al poder el partido liberal.

EL JUBILEO DEL SULTÁN DE TURQUÍA

Las fiestas celebradas en Constantinopla para conmemorar el aniversario vigésimo quinto de la coronación del Sultán Abdul Hamid han revestido gran brillantez.

El día 2 del actual fecha del aniversario, aparecieron expusidamente engalanadas todas las casas de Constantinopla.

Los barcos de guerra y mercantes fondeados en el puerto, en el Cuerno de Oro y Bósforo, se hallaban empavesados.

A las once de la mañana fueron recibidos por el Sultán en el palacio de Yildiz el gran visir, los grandes exvisires, el Cheikh ul Islam, ministros en funciones y en disponibilidad, altos funcionarios civiles, militares y religiosos, y directores de los establecimientos financieros, comerciales é industriales de gran importancia.

Al medio día se verificó en el Palacio Imperial una solemne recepción, á la que asistieron los embajadores y ministros extranjeros, é individuos que componen las Misiones especiales enviadas por los Soberanos y jefes de Estado de Europa, América y Persia.

Las Misiones especiales encargadas de presentar al Sultán las cartas autógrafas de felicitación de los Monarcas estaban constituidas del siguiente modo:

Francia: General Branche, director de Caballería en el ministerio de la Guerra.

Alemania: General Witich, jefe del 11.º cuerpo de ejército; coronel conde de Moltke, ayudante de órdenes del Emperador Guillermo; capitán de Uruhe, de la Guardia Imperial, y de Witich, teniente de dicha Guardia.

Rusia: General Kopitof y conde Schouvalof, ayudantes del Emperador.

Inglatera: Sir John Fisher, comandante de la Escuadra del Mediterráneo.

Italia: Almirante Acini y coronel Robaglia.

Persia.—Príncipe Mirza Rizakan embajador de dicha Nación en San Petersburgo.

Austria Hungría, Bélgica, Estados Unidos, Grecia, Montenegro, Países Bajos, Rumanía, Servia Suecia, y Noruega y España es aban representadas por sus embajadores ó ministros.

Las Misiones fueron recibidas por el Sultán separadamente y por orden de antigüedad.

Terminó la fiesta palatina con la recepción de las delegaciones otomanas; éstas entregaron al Sultán regalos de gran valor.

El Soberano invitó á un banquete en el palacio de Yildiz á los embajadores, ministros, enviados extraordinarios, miembros del Gabinete y altos dignatarios civiles y militares de la Casa Imperial.

Terminada la comida los invitados de Abdul-Hamid recorrieron las principales calles de la ciudad, admirando las iluminaciones.

Con objeto de conmemorar el jubileo, se inauguraron el día 2 las siguientes obras: Universidad de Constantinopla; fuentes públicas, que deberán ser alimentadas por las aguas del Kiat-Hané; un asilo para huérfanos; una Escuela especial, destinada á aprendices de comercio; una fuente con torre de reloj en Cum Capou, una Escuela y una mezquita en los terrenos que posee la Corona en Bechiktach, cerca de Yildiz.

Entre los regalos ofrecidos al Sultán en esta ocasión, figuran: una riquísima alfombra hecha por los alumnos de la Escuela Industrial de Castamomis; una pequeña biblioteca, cuyas hojas de oro y plata, artísticamente cinceladas, representan la fechada de la Escuela de Artes y Oficios de Esmirna; un magnífico tapiz ejecutado por los obreros recogidos en el Asilo de Pobres; una reproducción, en oro y plata de un kiosco oriental, ofrecido por los musulmanes búgaros un mensaje de los mulmanes de Bombay, encerrado en un estuche de oro, adornado con 95 gruesos brillantes; el modelo de un barco de vapor, que hace el servicio del Bósforo regalado por la Compañía Chirketei Hairié; un tapiz de mesa, de terciopelo verde, con adornos de perlas, enviado por la Comunidad israelita «Cavaim»; un mensaje de felicitación de los habitantes de Batavia, encerrado en una caja de oro y esmeraldas.

El Presidente de la república francesa ha enviado al Sultán una colección de tapices de los Gobelinos varios jarrones de Sevres.

REFORMAS EN INSTRUCCIÓN PÚBLICA

PARA LOS ESTUDIANTES
Distribución de materias en el bachillerato

La Gaceta de hoy publica una Real orden del ministerio de Instrucción pública, por la que se distribuyen las materias de estudios de los seis años del bachillerato, en la forma siguiente:

Primer año. Castellano y Latín, primer curso (clase diaria de hora y media).— Geografía astronómica y física (clase alterna de una hora).—

Nociones de Aritmética (clase alterna de una hora)... Religión (una plática doctrinal cada semana)... Dibujo y Gimnasia (por la tarde, una clase de una hora, alternando).

Segundo año. Castellano y Latín, segundo curso (clase diaria de hora y media)... Historia y Geografía política, primer curso (clase alterna de una hora)... Nociones de Geometría (clase alterna de una hora)...

Tercer año. Preceptiva literaria, primer curso (clase alterna de una hora)... Historia y Geografía política segundo curso (idem, idem)... Aritmética y Álgebra, Problemas y contabilidad (clase diaria de una hora)...

Cuarto año. Preceptiva literaria, segundo curso (clase alterna de una hora)... Historia y Geografía política, tercer curso (idem, idem)... Geometría y Trigonometría (idem, idem)...

Quinto año. Historia natural (clase alterna de una hora)... Ética y Sociología (idem, idem)... Física, primer curso (idem, idem)... Química (idem, idem)...

Sexto año. Física, segundo curso (clase alterna de una hora)... Historia Natural, segundo curso (idem, idem), con una excursión didáctica por las tardes en cada quincena)... Agricultura y técnica industrial (idem, idem)...

LO DE LA ESCUELA NORMAL

Efectivamente, cuando ayer tarde escribíamos el asunto de «crónica» que apareció en primer lugar de esta sección, había surgido el conflicto que temíamos por la conducta incomprensible del director del Instituto provincial con respecto de una de las autoridades administrativas de la provincia: con la Comisión provincial.

Ofrecíamos ayer compañeros de este asunto sin omitir, decíamos, nuestra opinión respecto de las personas a quienes elevarse la responsabilidad por la incorrección cometida, más renunciásemos por ahora hacer comentarios que pudieran parecer apasionados en nosotros, y nos limitásemos a narrar los hechos motivo del conflicto.

Sabido es de todos, que nuestra Diputación provincial acordó establecer en esta provincia una Escuela Normal de Maestras, y que por el Ministerio de Instrucción pública se ha resuelto que esa Escuela se instale en el segundo piso del Instituto provincial.

Pasamos por alto las murmuraciones que ocasionó tan pronto como fue conocida esta resolución, todas ellas anunciando tenaz resistencia a su cumplimiento por quienes más obligados se hallan a facilitarlos respetándole, y diríamos solamente lo sucedido después de comunicada al señor Director del Instituto.

En una comunicación escrita al señor Gobernador, manifestó aquel funcionario que el segundo piso del Instituto se halla ocupado en otros servicios.

Conocida la negativa que esta manifestación significaba al cumplimiento

de la orden del Gobierno, los Diputados provinciales, que conocen la capacidad y condiciones del segundo piso del Instituto, por haber tenido la honra de haberse albergado en él algunos de ellos como alumnos internos cuando había allí 90 colegiales y tenían además habitación el Director y Regente, haciendo con algunos las funciones propias de un colegio bien montado, hubieran de acceder aquellos señores a ir a ver el local que el Gobierno ha destinado para establecer la Escuela Normal, no solo porque su sostenimiento corre a cargo de la Diputación, sino con el propósito de solventar de acuerdo con quien a ello pudiera contribuir, las dificultades materiales que se presentaran, evitando rozamientos y procurando conciliar intereses y servicios.

Más conocido este propósito por el Sr. Director del Instituto, manifestó que se opondría a la entrada de los Diputados de la Comisión provincial en el establecimiento; y, claro es que esta resolución tomada así, en crudo, sin explicación de ningún género que la suavizara, tenía que producir y produjo el desistimiento de la visita, sí, pero la enérgica protesta contra lo que se calificaba ayer muy suavemente de una incorrección, y el propósito de no ocuparse más de nada relativo a la Escuela Normal, cuyo sostenimiento va a pagar la Diputación, hasta que el ministro reanuda sobre la conducta de unos y de otros.

Hasta que esto suceda tampoco nosotros diremos una palabra más sobre este enojoso asunto, pero no ocultáremos nuestra extrañeza de que precisamente sea el Sr. Director del Instituto el que de un modo desusado se oponga a que se establezca un centro oficial de enseñanza tan recomendado por el Gobierno, en un local ocupado cuarenta años seguidos hasta hace muy pocos, por un establecimiento particular.

¿Por qué será?

Escrito lo que antecede, hemos sabido que el Sr. Subsecretario del Ministerio de Instrucción pública, ha comunicado una orden terminante al Sr. Gobernador y ésta al Sr. Director del Instituto, para instalar en el segundo piso del Establecimiento la Escuela Normal de maestros.

Ignoramos si se seguirán poniendo obstáculos a la entrada de los Diputados provinciales en la citada escuela.

CRONICA

D. Polegría Sanz, ingeniero de Obras públicas que durante algunos años estuvo de segundo jefe en la oficina de esta provincia y que residía ahora en Tarragona ha sido trasladado a Madrid a la Dirección General.

Ayer en la plaza de Santa Agustina, fué abofeteado un repartidor del Heraldo.

El egredido denunció el hecho al Inspector.

En el Certamen musical celebrado en Tortosa, la banda municipal de Burriana, ha obtenido el primer premio.

Felicitemos a los músicos y a su inteligente director.

Hay y hemos tenido el gusto de saludar a nuestros distinguidos amigos de Nules, D. Pedro Aleazar y D. Enrique Torter, juez municipal de dicho pueblo.

En las primeras horas de esta mañana ha fallecido en la casa de baños conocida de Cervelló en Villavieja, el rico propietario de Valencia, señor D. Blas Cuatrecasas.

La enfermedad que ha producido su muerte ha sido rápida. Ayer noche se despidió alegre y aparentemente con plácida salud y esta madrugada dejaba de existir.

El finado era hombre activo, inteligente y trabajador. Su vida entera la consagró al comercio, su capital con gran tino manejado se acrecentaba y era de los hombres que aumentaban la riqueza de la población en que se estableció.

Del Sr. Blas Cuatrecasas puede decirse que ha muerto batallando sin cesar por aumentar la producción y la riqueza. En una palabra, fué un hombre útil.

Como todos los que en buena lid fomentan el capital acudió siempre en socorro del necesitado y el pobre encontró apoyo en él.

Reciba su familia nuestro pésame.

Mañana probablemente conducirán el cadáver a Valencia en cuyo cementerio se dará sepultura.

Por el juzgado de Instrucción se ha remitido a la Alcaldía testimonio de condena a nombre de Sebastian Ahis Maten.

Al comerciante de esta plaza don Joaquín Dolz se le ha concedido autorización para recibir 25 resaca.

Para mañana a las diez está convocada en el Ayuntamiento la Comisión de alumbrado y para las once la del censo de población ambos lo están de 2ª convocatoria.

Don Joaquín Dolz Vicent y otros vecinos de esta capital, han solicitado de la alcaldía autorización para constituir en sus respectivas casas depósito de vinos.

El Boletín oficial de ayer publica el Reglamento para la aplicación de la Ley de 30 de Enero de 1900 acerca de los accidentes del trabajo.

El mismo periódico publica también el estado comprensivo de los aprovechamientos autorizados por el plan provincial para el año forestal de 1901, en los montes públicos de esta provincia, aprobado por R. O. de 24 de Julio último en armonía con lo dispuesto por dicha superior disposición y con lo prevenido en el artículo 89 del reglamento de 17 de Mayo de 1865, se publica para conocimiento de los pueblos de esta provincia.

El Alcalde de Villarreal D. Pascual Ramos ha remitido al Gobierno civil, la siguiente comunicación que copiamos íntegra.

No tiene desperdicio.

Hay un sello que dice:

«Alcaldía constitucional de Villarreal».

N.º negociado Militar número 889.—A las ocho y media de la noche anterior y estando jagando unos chiquillos encima de los tablados que hay en la plaza Mayor para presenciar el público las corridas de vaquillas, oyó al suelo uno de los chiquillos llamado José M.ª Corbató González, sufriendo una fuerte conmoción cerebral. El suceso fué casual y la cosa no tiene absolutamente importancia, pero como la prensa de esa capital acostumbra a dar noticias adulterando siempre la verdad y muy particularmente cuando se trata de esta población, me apresuro a ponerlo en el superior conocimiento de V. S. a los efectos correspondientes.

Dios guarde a V. S. muchos años. Villarreal 5 de Septiembre.—Pascual Ramos.»

La prensa de la capital no adulteró, eso queda para los marochafis.

Concurramos, no todo lo que debiéramos, la atenta de las autoridades de

Villarreal, que tienen olvidado los intereses morales y materiales del municipio.

Villarreal bien gobernado, sería una teja de oro y la más importante población de la provincia.

La riqueza brota del suelo de sus fértiles vegas, como naturales surtidores; su situación topográfica es envidiable; todas las vías de comunicación le cruzan y a Villarreal fluye la vida de los comarcianos pueblos.

Villarreal es un arca repleta de dinero, sus moradores son propietarios del término y sus dominios se extienden por todas las partidas que colindan con las de su municipio; la gente, sobre todo los labradores, trabajan sin descanso y no les pesa la ley del trabajo.

Sin embargo de tan buenas cualidades naturales, la población no se reforma, los hábitos no se modifican y no se fomenta la cultura moral de la gente del campo.

Hasta que pasen los años sin lamentar sangrientos combates personales, hasta que la acequia por donde discurren las aguas para el abastecimiento de la población no se cubran para que las aguas no las envenenen las lavanderas, chiquillos y caballeros, y la asistencia a las escuelas no sea más asidua y numerosa; la prensa doliente, censurará a las autoridades que no hacen nada para que los hábitos se modifiquen.

A quienes de nuestros lectores que atribuyeron carácter misterioso a nuestro primer suelto de crónica de ayer, les remitimos a lo que hoy escribimos bajo el epígrafe «Lo de la Escuela Normal».

Según el Heraldo de anoche era esperado el Gobernador civil señor Mañá. Efectivamente el Sr. Gobernador ha llegado ni nadie más que el colega esperaba al Sr. Mañá.

Ha regresado de Urbarrunga y San Sebastián el distinguido médico señor Gasa y su distinguido señora.

Ayer se inscribieron en el Registro civil 2 nacimientos 1 defunción y 0 casamientos.

Ayer se recandaron en Orcepto de Consumos la cantidad 1894 99 pesetas.

SUCESOS

Desgracia casual en Albocacer

El vecino de Albocacer Vicente Fraquez Folomir de 74 años de edad que se encontraba sacando agua de una noria de Eduardo Sales en aquel término, en la mañana del 4 para regar un huerto, tuvo la desgracia de caerse de una altura de dos metros y dando su cabeza con una piedra sufrió tan terrible golpe que falleció casi instantáneamente.

Cartera provincial

Desde Villavieja

Sr. Director de EL REGIONAL.

Muy señor mío: Después de mucho tiempo de desusado silencio en mí, por no tenerle al corriente en todo cuanto de notable ocurre en este ameno y delicioso pueblo, tomo la pluma para comunicarle las noticias más salientes de este pacífico vecindario.

Empiezo por decirle Sr. Director, que estamos en vísperas de solemnes fiestas con motivo del aniversario de la traslación del Santísimo Sacramen-

to de la vieja iglesia a la nueva que es en la que más de un tercio de siglo viene celebrándose el culto sagrado y con cuyo motivo nuestro dignísimo Ayuntamiento no omite gasto alguno para que todos los números del programa resulten solemnísimos y dignos de la cultura de esta villa.

Día 8.—Por la mañana al amanecer, vuelo general de campanas y danza por la notable y afamada música vieja que dirige el inteligente músico D. Vicente Brunet. Al medio día disparo de mortaretes, y por la tarde se toreará por la villa un valiente toro de la ganadería de Flores. Por la noche serenata en la plaza.

Día 9.—Al amanecer lo mismo que el día anterior. A las nueve la misa solemne con exposición de Su Divina Majestad, en la que se celebrará la notable misa de Mercaderes y sermón a cargo de un reputado orador sagrado. Por la tarde procesión solemne por todas las capaciones calles de este pueblo y a la que seguirá el Magnífico Ayuntamiento. Por la noche pasa-calle y serenata en la plaza por la banda municipal y los celebrados duzmineros de Tales.

Día 10, 11 y 12. corridas de vaquillas en la plaza, a los que sigue un inmenso concurso de foresteros de los pueblos limítrofes, siendo en estas tres días también las corridas de caballos adjudicándose por jurado competente las correspondientes jiras al mejor jinete.

Después de todos estos festejos se celebra un solemne aniversario con sermón por el alma de los que ya precedieron.

Con motivo de las fiestas y que la gente ya va abandonando las plazas cada día es más el número de foresteros que vienen a esta villa, visitando muy concurridos todos los bañerías.

Desgraciadamente una nota triste es lo que desfigura esta alegre carta y es que hoy a las tres de la madrugada ha fallecido el dueño del acreditado balneario de Cervelló, D. Basilio Cuatrecasas, persona queridísima por todos los de este pueblo y muchas personas habían tenido el gusto de tratarla. Amable para todos y caritativo con los pobres usa éstos con él, tenían sus necesidades a cubierto en todas horas que llamaban a la puerta del establecimiento.

Para pobres y ricos, sabios e ignorantes, grandes y pequeños, para todos tenía palabras de consuelo y siempre siempre que algún rato pasaban en su compañía. Adornaban a su persona además de las cualidades que he apuntado, el tener un buen fondo moral mereced a sus arraigados sentimientos religiosos.

Descanse en eterna paz su alma y reciba su atribuida familia la expresión más dolorosa de nuestro pésame y la deseamos la religión cristiana necesaria en trances tan acerbos para sobrellevar tan terrible golpe. H y a las nueve en esta Iglesia parroquial se ha celebrado una solemne misa de corpore inseparado de su eterno descanso.

Con gran actividad se está efectuando la recolección de los leguminas y algarrobos en esta comarca cuya cosecha por ahora no puede ser más satisfactoria. También se espera igualmente en el arroz.

Hasta aquí que hego punto para por no ser tan molesto y continuar mis tareas en pasando fiestas que son más extenso, se repite de usted atentísimo s. s. s.

El correspondiente.

REGIMIENTO DE INFANTERÍA Otumba num. 49 ANUNCIO Hallándose vacante en la B...

de Música de esta Regimiento de Música de 2ª correspondiente a clarinetas, los pianos y Mandoles que desean tomar parte en la oposición que para cubrirse se va a celebrar en esta plaza y en el local que en el cuartel ocupa la citada Sección el día 28 del actual y 9 de la mañana presentará sus instancias al Comandante del Cuerpo al mismo día 28 antes de empesar el acto.

A dichas instancias acompañará el certificado de buena conducta, consentimiento paterno que sea menor de edad; y los que hayan servido acompañarán; el certificado de buena conducta y pase de situación que obra su poder.

Los aspirantes que residan en plaza pueden examinar el Reglamento de Música aprobado por R. O. de Agosto 1877 que se les pondrá a disposición en la Oficina de Reclutamiento M y R todos los días de 12

Castellón 5 Septiembre de 1900 El Comandante Mayor, M. Nuñez de Haro.

BOLETIN RELIGIOSO

Santos de mañana.—Sto. Gerónimo do ob. el Santo Mateo de Agrigento Sta. Rufina.

CULTOS

En la parroquia de S. S. María las nueve misa conventual y por la tarde a las tres y media vísperas con rosario y santo rosario.

En la Iglesia de la Purísima Virgen, primer viernes.

Por la mañana a las nueve misa mayor y por la tarde a las cinco estación de meditación y reserva.

EFEMERIDES

7 de Septiembre de 1820. Junta la regencia en Portugal.

Hombres y cosas

CLAVOS DE CAUTCHUC

Una casa alemana acaba de lanzar al comercio una nueva clase de clavos, son de caucho endurecido, que tienen una solidez y una resistencia comparables a las de los clavos metálicos y que tienen sobre éstos la ventaja de poder ser usados en los casos en que el empleo de los metálicos ofrece algún inconveniente. Además no pueden ser atacados por agentes químicos, son malos conductores de la electricidad y no obedecen a la fuerza magnética.

Un empleo está indicado para las instalaciones eléctricas; con ellos no hay que temer las derivaciones de la corriente, tan frecuentes son con los clavos metálicos.

También pueden utilizarse para la protección de hilos metálicos, toda vez que la cubierta aisladora de estos últimos está menos sujeta a deterioro, y aun en caso de que éste sobrevenga, no ocasiona interrupciones del circuito.

UNA PALOMA EXTRAÑA

Existe actualmente en Bélgica una paloma verdaderamente extraordinaria. El animalito, desde hace varias semanas, con gran estupefacción de los pleados del ferrocarril, acompaña toda regularidad todas las mañanas el tren omnibus que funciona entre Li Waremmé, a las nueve y cincuenta y siete.

A eso de las diez menos cuarto, la paloma, que procede de un palomar próximo a la estación de Lieja, llega a ésta volando sobre ella describiendo giros tanto que los viajeros van ocupando sus asientos en el tren.

Siempre el sabbato dando la señal de salida y la paloma se lanza en persecución del tren, y tan pronto se encuentra próxima al furgón de cola, como cercos a quinientos, y aun entre el humo que sale de la locomotora. Nunca se detiene tampoco ni en las estaciones.

La distancia que recorre el ave de

Información especial

POR TELÉFONO Y TELÉGRAFO (SERVICIO DE LA MAÑANA)

Madrid, 6—11 m.

VIAJE DE LOS REYES Del Ferrol

Un telegrama oficial dice que los reyes visitaron la Escuela Naval, establecida en la fragata «Asturias».

Examinaron todas las instalaciones, conversando con los alumnos, que juraron las banderas.

Silvela pronunció ante los alumnos un discurso de tonos patrióticos.

Los alumnos hicieron varios ejercicios larguísimo y arriando velas.

Después entregaron al rey como recuerdo de la visita un sextante y además impresos y encuadernados lujosamente los trabajos hechos en ocasión del pasado scipser.

Los reyes han salido muy complacidos de la visita.

Desde allí fueron los reyes al barco «Villa Bilbao», y después a la escuela de marineros «Nautiles».

Los alumnos tripularon los botes donde iban los reyes.

El rey llevaba el timón.

La reina obsequió a bordo del «Giraldia» a los marineros extranjeros, a la oficialidad de la escuadra, a los alumnos, a los jefes y oficiales del «Nautiles», al capitán general, senadores, diputados y alcalde de la población.

El acto ha resultado brillantísimo.

Los marineros rusos, después del permiso de la reina, sacaron fotografías como recuerdo de la fiesta.

Por ahora no hay ninguna variación en el itinerario del viaje.

La oficialidad de la marina española organizaba hoy una gran jira en honor de los marineros extranjeros. Los reyes no bajaron hoy a tierra. Hay expectación ante el brindis de Silvela en el banquete que se dará en el «Pelayo» en honor de los marineros extranjeros.

Coméntase que sólo en un barco ruso y otro francés hubiera brindis, deduciéndose que estas galanterías pueden ser actos de trascendencia para el porvenir.

Conferencia telefónica DESDE MADRID

Madrid 6, 5'30 t.

Este periódico recuerda que dentro de dos meses se celebrará en Madrid el primer Congreso Ibero-Americano y que debe para dicha fecha hacerse una selección de los temas y trabajos que se presenten, para que no se pierda tiempo que debe invertirse en tomar acuerdos.

El Liberal

Trata de la cuestión de otiqueta surgida en el puerto del Ferrol entre los de infantería de marina y los del ejército y dice que pudo haberse solucionado enseguida y que el no se hizo y se dió importancia a lo ocurrido fué por torpeza del Sr. Silvela que si hubiera comprendido su autoridad no hubiera tolerado que se suscitara cuestiones por organismos a sus órdenes, puesto que él representaba al Gobierno.

Termina «El Liberal» diciendo que esta es el país de los formalismos y de las ceremonias y que se debieran legislar con precisión sobre estos asuntos para que se repitieran ciertos pleitos.

El Globo

Continúa con los bombos a Sigasta y dice que los hombres serios como él, no deben modificarse ni ser valorados, y el silencio en que hoy se en-

cierra después de lo que tiene menifestado, es la mayor prueba de estas afirmaciones.

Añado que así como fué Presidente del primer Gobierno de la Regencia, fácil es sea el que tome el juramento al nuevo monarca Alfonso XIII.

El País

Ocupase este periódico del recibimiento hecho en Madrid al Sr. Romero Robledo que ha llegado de regreso de San Sebastián.

Nunca, dice, se ha hecho a un ex-ministro recibimiento más entusiasta ni se ha expresado mayor simpatía que la que han manifestado al batallador político la representación más genuina de la banca, la industria el comercio y la propiedad.

Ya empieza

Extraoficialmente se comenta que en Vigo los traidores y contrainformantes han estado en un tris de recibir campal batallas.

Las autoridades toman precauciones pero se duda concilien los intereses encontrados de los pescadores.

Recuerdos tristes

La prensa de esta Corte publica sentidos artículos enalteciendo la memoria del distinguido periodista Sr. Rodrigo fallecido ayer.

Obsequio a los extranjeros

Esta mañana se ha celebrado en Sagra inmediato a Ferrol la gira con que nuestros marineros han obsequiado a los marineros extranjeros que han venido a saludar a nuestros reyes.

¡Qué cave hondo...!

El Ayuntamiento del Ferrol, con motivo de haber inaugurado una nueva línea férrea, a cuyo acto ha asistido el Sr. Silvela, entregó a ésta como recuerdo una azada de plata, con mango de ébano, y en él expresiva dedicatoria al Presidente del Consejo.

Un brindis

A bordo del «Pelayo», el ministro de Marina Sr. Silvela, ha dedicado un brindis en francés a los marineros de diferentes Naciones que han visitado a nuestros reyes en el Ferrol.

DE BILBAO

La coronación de la Virgen de Begoña La Diputación de Bilbao acordó por unanimidad asistir a la coronación de la Virgen de Begoña.

Pasan de 6.000 los peregrinos llegados a Bilbao, viéndose también numerosas comisiones de Ayuntamientos y demás comisiones.

En la función de hoy ha oficiado el Obispo de Salamanca, habiendo pronunciado notable oración en agradecimiento al Obispo de Pamplona.

Sigue negando

El Sr. Dato niega rotundamente haya ocurrido conflicto alguno entre los traidores.

Sin embargo noticias recibidas aseguran que hubo tiros entre ellos.

Lo de correos

El día 15 se reunirán todos los jefes de correos para tomar acuerdo sobre la conducta que han de seguir con el Sr. Primo de Rivera administrador de Correos que fué de esta Corte.

Etiqueta

Para evitar conflictos como el ocurrido en el Ferrol entre las fuerzas de infantería del Ejército y las de infantería de Marina, se anuncia una disposición encaminada a unificar los mandos.

Visita

Esta mañana ha visitado el señor Dato a Moret para darle las gracias y felicitarle en nombre del Gobierno por sus buenas gestiones en la representación que le fué confiada.

El Sr. Moret está redactando la memoria que publicará en breve.

De viaje

Mañana sale Dato para Santander.

Decreto importante

Entre otros decretos el más importante que lleva para la firma es el relativo a policía.

En esta modificación se conceptua jefe superior al ministro de la Gobernación.

En provincias será jefe el gobernador civil.

Para el ingreso tendrán preferencia los oficiales de la Guardia Civil, los de la carrera judicial y en último término los cesantes y cuantos se crean aptos por su buena conducta y por haber prestado servicios especiales.

Habrá un exámen de ingreso que determinará la actitud de cuantos solicitan plaza.

Habrán un jefe con residencia en esta Corte.

Un regimiento especial determinará los servicios a que han de sujetarse cuantos pertenezcan al ramo de policía.

El general Azcárraga

Hoy se ha visitado a este general encontrándole mucho mejor de la dolencia que venía padeciendo.

Siguen los temporales

Efecto de éstos continúan interrumpidas las líneas telegráficas.

Por esta causa no sabemos nada del viaje de los reyes.

Rusia protesta

Una telegrama de París asegura que toda la prensa rusa protesta enérgicamente de la actitud de Alemania en los asuntos de China y sobre todo de las declaraciones del emperador alemán hechas en estos últimos días.

DESDE BARCELONA

Barcelona 6 6,30 t.

Los romeristas

Los amigos del Sr. Romero Robledo trabajan activamente fundando comités y recogiendo fondos para crear un periódico órgano del romerismo.

El periódico aparecerá por primera vez el 3 del mes próximo que es el día que llegará a Barcelona el señor Romero Robledo.

Catalanismo

En Cambrils (Tarragona) se celebrará el próximo domingo una reunión catalanista a la que asistirán representantes de Reus y Tarragona.

Al compañero

La prensa de esta ciudad dedica cariñosos recuerdos al melogrado redactor del «Harald» de Madrid Sr. Rodrigo.

Sol y Ortega

Al ser interrogado esta mañana sobre la visita de inspección girada por el Sr. Gollia al Ayuntamiento, ha dicho: «El Gobierno, lo que se propone con la visita, no es depurar responsabilidad sino demostrar que Cataluña no sabe gobernarse y que por tanto sería temerario concedernos la autonomía que tantas veces nos ha prometido.»

Este es todo el problema de visita y duda nadie que no tendrá efectos prácticos.

Huelgas en Barcelona

Los huelguistas han recorrido las calles de esta Ciudad, pretendiendo impedir la entrada en los talleres de los obreros que acudían al trabajo. La huelga iniciada por los cargadores del muelle, se ha suspendido esperando el regreso del Alcalde Sr. Dorca, que se encuentra tomando las aguas de Vichy.

A. M.

Imp. a c. de V. Bsoy.

de Música de esta Regimiento una plaza de Música de 2ª correspondiente a clarinete, los pisaños y Maicinos. Los músicos que deseen tomar parte en la oposición que para cubrirse se verificará en esta plaza y en el local que es el cuartel ocupa la citada Sección, el día 28 del actual y 9 de la mañana presentará sus instancias al Coronel del Cuerpo el mismo día 28 antes de empezar el acto.

A dichas instancias acompañarán certificado personal, certificado de buena conducta, consentimiento paterno los que sean menores de edad; y los que hayan servido acompañarán; además certificado de buena conducta y pasaportada situación que obra en su poder.

Los aspirantes que residan en esta plaza podrán examinar el Reglamento de Música aprobado por R. O. de 7 de Agosto 1877 que se les pondrá de manifiesto en la Oficina de Recluta. Misión M y R todos los días de 9 a 12.

Castellón 5 Septiembre de 1900.— El Comandante Mayor, Manuel Tejada.

BOLETIN RELIGIOSO

Santos de mañana.—Sto. Godevaldo. Ob. el bato Mateo de Agrigento y St. R. gisa.

CULTOS

En la parroquia de S. a. María a la nueva misa conventual y por la tarde a las tres y media vísperas completas y santo rosario.

En la Iglesia de la Purísima Sin. ge, primer viernes.

Por la mañana a las nueve misa mayor y por la tarde a las cinco estación, meditación y reserva.

EFEMERIDES

7 de Septiembre de 1820. Junta de la regencia en Portugal.

Hombres y cosas

CLAVOS DE CAUTCHUC

Una casa alemana acaba de lanzar al comercio una nueva clase de clavos, que son de caucho endurecido, que tienen una solidez y una resistencia comparables a las de los clavos metálicos y que tienen sobre éstos la ventaja de poder ser utilizados en los casos en que el empleo de los metálicos ofrece algún inconveniente.

Además no pueden ser atacados por agentes químicos, son malos conductores de la electricidad y no obedecen a la influencia magnética.

Su empleo está indicado para las industrias eléctricas; con ellos no hay que temer las derivaciones de la corriente, que son frecuentes con los clavos de metal.

También pueden utilizarse para la suspensión de hilos metálicos, toda vez que la cubierta aisladora de estos últimos está menos sujeta a deterioro, y aun en el caso de que éste sobrevenga, no ocurren interrupciones del circuito.

UNA PALOMA EXTRAÑA

Existe actualmente en Bélgica una paloma verdaderamente extraordinaria.

El animalito, desde hace varias semanas, con gran estupefacción de los empleados del ferrocarril, acompaña con total regularidad todas las mañanas al tren omnibus que funciona entre Lioja y Waremmé, a las nueve y cincuenta y siete.

A eso de las diez menos cuarto, la paloma, que procede de un palomar próximo a la estación de Lioja, llega a ésta, y vuela sobre ella describiendo giros, en tanto que los viajeros van ocupando sus asientos en el tren.

Escena el silbato dando la señal de marcha y la paloma se lanza en persecución del tren, y tan pronto se encuentra próxima al furgón de cola, como cerca del maquinista, y aun entre el humo que arroja la locomotora. Nunca se detiene en el camino ni en las estaciones.

La distancia que recorre el ave de esta

saerte es de veintiseis kilómetros, y la duración del trayecto es de una hora aproximadamente.

No bien llega el tren y a Waremmé, la paloma emprende el viaje de regreso a Lioja, completamente sola, de donde vuelve a Waremmé al día siguiente a las once y media de la mañana.

UNA CAPA INSUMERGIBLE

Durante la semana anterior se han practicado ensayos en el lago de Zurich con un aparato de salvamentos que permite al que lo lleve mantenerse indefinidamente sobre la superficie de las aguas.

Consiste aquél en una especie de capa, cuya parte interior es de sauco.

Dos soldados de infantería, completamente equipados, vistiendo cada uno el manto salvador, se arrojaron al lago de cabeza.

Con gran admiración de los espectadores, entre los que se encontraban un representante del departamento militar federal y los agregados militares de Francia e Inglaterra, los dos soldados se mantuvieron en la superficie del lago; efectuando diversos movimientos con toda facilidad.

El experimento se realizó varias veces con igual satisfactorio éxito.

Este traje insumergible está provisto de bolsillos impermeables en absoluto, que contienen, debidamente acondicionados, varios alimentos sólidos, y líquidos, y algunos coctes que permiten al naufrago hacer notar su presencia durante la noche.

Sin estos accesorios, la capa de sauco pesa quinientos nueve gramos.

ESCUELAS PIAS DE CASTELLÓN

Del 1.º al 30 del próx'no Septiembre quedará abierta la matrícula para los alumnos internos, medio pensionistas encomendados y externos de las Escuelas Pías.

Dicha matrícula se hará en la Secretaría de la casa que interinamente habitaron para Colegio los PP. Escolapios, Caballeros 6.

Las clases de 1.ª y 2.ª enseñanza para todos los alumnos se abrirán el 1.º de Octubre en el nuevo edificio de Escuelas Pías, emplazado en el barrio de la Trinidad de esta capital.

Para comer bien

y barato visiten los forasteros el establecimiento que en la calle de la Trinidad, núm. 5, (frente a la posada del Ferrocarril) ha establecido Francisco Ros, donde encontrarán un servicio esmerado.

Laboratorio Químico

del Dr. Peset

7, Plaza de San Francisco, 7 VALENCIA

Analizada el agua de pozo que presenta D. Vicente Agustí Bartoll, de Almazora (Castellón), resulta:

Transparente, incolora, inodora, insípida, de reacción ligeramente alcalina y se enturbia bastante por la ebullición.

Grado hidrotimétrico=36.

Residuo en litro, seco a 180º c.=0'8711 gramo.

Las substancias disueltas en esta agua son, con arreglo a sus cantidades decrecientes, las que siguen: en primer término los carbonatos de cal, sosa y magnesia; en segundo lugar los sulfatos, con predominio del cálcico; luego llegan los cloruros, de sodio en particular; y por fin algo de hierro, faltando casi en absoluto las materias orgánicas.

De todo lo cual se desprende que es buena como potable, pero muy particularmente medicinal en los trastornos digestivos por su relativa abundancia en carbonatos alcalinos y terrosos.

Para que así conste, explido esta nota analítica hoy 17 Agosto 1900.

V. Peset.

Una viuda

que ha estado muy acomodada, desea tener dos estudiantes como de familia.

Darán razón en este establecimiento tipográfico.

ANUNCIOS

LIBRERIA MODERNA

Imprenta, Papelería y Objetos de Escritorio

SANTIAGO S. SOLER

Gonzalez Chermá, 40 (Antes Enmedio) Frente a San Miguel. — CASTELLON

Obras religiosas, científicas, literarias, instructivas, recreativas y morales
Devocionarios, estampas y cromos
Novedades en objetos de escritorio

Material moderno para escuelas y colegios
Albumes, atlas, mapas, esferas, estuches de matemáticas, cajas de sólidos, láminas y oleografías
Almacenes de papel de todas clases, cartulinas, cartones, libros rayados, copiadores, tarjetería, resmillería y sobres
Material para dibujo, pintura y arquitectura
Tintas, cartapacios, sellos de goma y metal, feshadoras, imprentillas, tampones, etc.
Suscripciones, encuadernaciones y encargos de litografía

PRECIOS SIN COMPETENCIA

No comprar sin antes visitar esta casa

EL REGIONAL

DIARIO DE LA TARDE
Últimas noticias y telegramas

Precios de suscripción: En Castellón, al mes, UNA PESETA.

Fuera, TRES PESETAS trimestre.

Anuncios y esquelas á precios convencionales.

Remitidos á 25 céntimos de peseta línea; á los suscriptores á mitad de precio. En primera plana se admiten esquelas hasta las cuatro de la tarde. En segunda y tercera hasta las cinco.

Banco Vitalicio de España

La Previsión y Banco Vitalicio de Cataluña

Compañías de seguros sobre la vida y accidentes, reunidas

GARANTÍAS:

Capital social.....	Ptas. 15 000 000
Reservas	11.002,839 88
Capitales asegurados desde la fundación de las Compañías hasta 30 Sept. 1899.	230 631,890 25
Pagado por siniestros pólizas vencidas y otros conceptos hasta igual fecha.....	16.667 241 40

Esta Sociedad se dedica á constituir capitales para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y seguro de capitales pagaderos á la muerte del asegurado.

REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA

Domicilio social: Ancha, 64.—Barce'ona

Delegado en esta provincia, DON MANUEL SALVADOR ADELL, Falcó, 8.—Castellón.

AVISO

En esta imprenta de «El Regional» se hacen toda clase de trabajos tipográficos á precios módicos.

SOCIETE SAN GOBAIN
CHAUNI ET CIREY
FUNDADA EN 1865

ABONOS QUÍMICOS DE SAN GOBAIN

ABONO SAN GOBAIN

Abono completo intensivo y propio para todos los cultivos.

COMPOSICION

Amoniaco y nitratos equivalentes, 9 á 10 por 100.
Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato amoniaco equivalentes á fosfatos, 25 á 28 por 100.
Acido fosfórico total equivalente á fosfatos, 25 á 27 por 100.
Sulfato de potasa, 5 á 6 por 100.

ABONO VALENCIANO

CONCENTRADO

Abono completo para todos los cultivos.

COMPOSICION

Amoniaco, 9 á 10 por 100.
Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato, equivalentes á fosfatos, 9 á 20 por 100.
Sulfato de potasa, 2 á 3 por 100.

ABONO VITÍCOLA

INTENSIVO

Abono completo.

COMPOSICION

Amoniaco y nitratos equivalentes, 7 á 8 por 100.
Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato, equivalentes á fosfatos, 18 á 20 por 100.
Sulfato de potasa, 10 por 100.

Representante en Castellón y provincia: D. Everisto Montañá, Fábrica, plaza de San Luis, núm. 41, D. Pascual Segarra, Vall de Uxá, San Orióbal, (Farmacia).—Director General en España: César Santomé, Catalán de Quintanar.
Nota.—El comprador de abonos que no exige una garantía formal y escrita de la composición de los que adquiere, compromete sus intereses fomentando el fraude.

Suscripciones

Castellón, un mes. 1
Fuera, trimestre. 3

Número sueldo 5 céntimos

Año VIII.—Núm. 1.29

El silencio de Sagasta

Hay quien lo toma en serio entre sus mismos partidarios según las informaciones que constantemente llegan de los grupos políticos, muchos liberales caracterizados se muestran disgustados de ese silencio de duda porque creen que basta que hable el Sr. Sagasta para que la reina le llame á los consejos de la corona.

Esos liberales ó pecan de tímidos ó están cegados por la envidia. El Sr. Sagasta no habla porque no tiene nada que decir y la razón no puede ser más poderosa.

El jefe del partido liberal puede olvidar como fué desahogado en Junio, cuando lo hizo a las declaraciones favorables á la Unión Nacional en la creencia de que al día siguiente le sería otorgado el poder. Claramente le indicó entonces por quien debía moderarse su impaciencia, pues aun no le había llegado el turno, y claro es que el Sr. Sagasta, muy experto en política, ha de exponerse á una nueva decepción y espera pacientemente á que suene la hora de su reber্নación si es que suena.

¿Qué podrá decir el Sr. Sagasta que no fuese una nueva burocracia al país? Para engañarlo, para hacer unas cuantas vagas promesas de reformas y unos cuantos tópicos sobre la regeneración de la patria, más vale que calla. Tiempo tuvo el Sr. Sagasta para hacer algo por la patria, para enmendar en lo posible sus errores y de redimirse en buena parte de sus culpas. Lejos de fué el primero en despreciar legítimos anhelos del país cretados en el movimiento de Cámaras de Comercio y en el programa de Zaragoza.

¿Qué se pueden merecer al respecto las declaraciones que hiciera el Sr. Sagasta con el móvil interesado de escalar el poder? Verá más que calla y espere el turno pacífico, con fiado en la desapartía de la nación.

Si esta tiene un resto de dignidad y se decide á poner coto á los abusos de que está siendo víctima lo mismo que calla que hable, el Sr. Sagasta no verá á ser presidente del Consejo de ministros. Si se resigna al turno pacífico y á continuar en situación miserable, entonces llorando se habrá ahorrado el peso de la fracción liberal, molestos y compromisos.

El país no habla de otra cosa después de haber entregado el poder colonial de España al Sr. Sagasta y de su partido se le da esperar más que nosotros. Lo estúpido es que en el país se habla con tanta naturalidad de la próxima gobernación de Sagasta. Eso demuestra la influencia en que ha caído la desgraciada España y es la prueba